

Del Pasado

Por el Conde San Juan de Jaruco

3 Abril 1949

El Primer Conde de Lagunillas y Sus Descendientes

Don **Felipe José de Zequeira y León**, primer conde de Lagunillas, fue uno de los aristócratas cubanos que gozaron de mayor prestigio en nuestro país durante la segunda mitad del siglo XVIII. Era teniente coronel del regimiento de caballería de milicias de la Plaza de La Habana, tesorero de Policía y alcalde ordinario de esta Ciudad. En 1762, cuando capituló esta Plaza a los ingleses, desempeñaba el cargo de síndico procurador general del Ayuntamiento, siendo uno de los que a riesgo de perder bienes y existencia, se negó a jurar obediencia al rey de Inglaterra.

En distintas ocasiones probó el Conde su nobleza para ingresar en las Ordenes de Carlos III y de Calatrava. Dueño de numerosas tierras en el partido de Lagunillas, jurisdicción de Cárdenas, las repartió a censos, fundando con ellos un fuerte mayorazgo que servía para sostener con el decoro debido el prestigio de la persona en quien recayese el título nobiliario que llevaba.

El conde de Lagunillas era hijo de don **Juan Francisco de Zequeira y Ramallo**, contador mayor del Real Tribunal y Audiencia de Cuentas, ministro honorario de la Contaduría Mayor del Real y Supremo Consejo de Hacienda, y alcalde ordinario de La Habana y de doña **Teresa de León y Grimaldo**. Nieto de don **Andrés de Zequeira y Guedes**, natural de la ciudad de Oporto en Portugal, que pasó a España, donde fue capitán de navío de la Real Armada, y de la sevillana doña **Francisca de Paula Ramallo y Paredes**. El Conde casó en la Catedral de La Habana con doña **Juana Polonia de Palma Beloso y Pita de Figueroa**, perteneciente a una de las familias más ilustres de nuestro país, descendiente de los primeros pobladores, con quien tuvo la siguiente brillante sucesión: **María de los Dolores, Inés María, María Francisca, Polonia, Felipe, Rafael, José Blás y Juan de Zequeira y Palma Beloso**. Los cuales:

1.- Doña **María Dolores**, casó con don **Ramón Buchell y Ortiz de Molina**, capitán de fragata de la Real Armada, capitán del Puerto de La Habana y caballero de la Orden de Santiago.

2.- Doña **Inés María**, casó dos veces: la primera, con don **Juan Moscoso y Armendariz**, oficial de la Real Armada, y fueron padres del habanero don **Juan Moscoso y Zequeira**, famoso general del Real Cuerpo de Artillería a quien se escogió para organizar el Estado Mayor de la Plaza de La Habana, nombrado poco después segundo cabo de la Isla de Cuba y más tarde, jefe del Estado Mayor del general Castañón. Casó por segunda vez doña **Inés María**, con don **Gabriel de Aristizábal y Espinosa**, teniente general de la Real Armada, jefe de las tropas navales de América, que cuando la paz de Basilea, en que fue entregada a Francia la Isla de Santo Domingo, trajo a Cuba los restos del primer Almirante **Cristóbal Colón**. Sus hijos,

Domingo y Quirico de Aristazábal y Zequeira, naturales de La Habana, fueron respectivamente mariscal de Campo y coronel de los Reales Ejércitos.

3 y 4.- Doña **María Francisca**, casó con don **Tadeo de Jáudenes y Nivet**, contador mayor del Real Tribunal de Cuentas de la Isla de Cuba, y su hermana doña **Polonia de Zequeira y Palma Beloso** casó con don **José Ignacio del Camino y Godarte**, teniente de navío de la Real Armada.

5.- Don **Felipe**, casó con doña **Justa Josefa Duarte y Castro Palomino** y su hijo don **José de Zequeira y Duarte**, ingresó en las Reales Compañías de Guardias Marinas, el año 1794.

6.- Don **Rafael**, fue capitán de navío de la Real Armada y caballero de la Orden de Santiago.

7.- Don **José**, casó con doña **María Josefa Porlier y Zequeira**, hija de don **José Porlier y Sapránis**, capitán de fragata de la Real Armada, que falleció a consecuencia de las heridas recibidas durante el sitio de la Plaza de La Habana por los ingleses, en 1762. Era hermano del primer marqués de Baramar.

8.- Don **Blas** casó con doña **María de Jesús Urrutia e Hidalgo Gato** hija e don **Bernardo de Urrutia y Montoya**, administrador general del Ramo de la Pólvora y de rentas reales, en el reino de Nueva España y de doña **María de los Ángeles Hidalgo Gato y Zaldívar**, esta última perteneciente a la casa de los condes de Zaldívar.

9.- Teniente coronel **Juan**, fue segundo conde de Lagunillas, procurador general, regidor honorario, alcalde ordinario, alcalde mayor provincial y de la Santa Hermandad en La Habana y caballero de las órdenes de Carlos III y de Calatrava. Casó con doña **María Ana Rodríguez de Costa y Manresa** y tuvieron entre otros hijos, a don **Francisco de Zequeira y Acosta**, que fue tercer conde de Lagunillas. Casó con doña **María de los Ángeles de Cárdenas y Peñalver**, de la casa de los marqueses de Campo Florido y tuvieron a don **Juan de Zequeira y Cárdenas**, que fue IV conde de Lagunillas, regidor del Ayuntamiento y alcalde ordinario de La Habana. De su matrimonio con doña **María del Rosario Xenés y Caballero**, nació doña **Isabel de Zequeira y Xenés**, que fue quinta condesa de Lagunillas, la que casó con don **Pedro Armenteros y Calvo de la Puerta** y tuvieron por hija a doña **María del Rosario Armenteros y Zequeira**, heredera del condado de Lagunillas, que casó con don **José María de Herrera y Montalvo**, cuarto conde de Fernandina con Grandeza de España, Gentil hombre de Cámara de Su Majestad y caballero de la Orden de Carlos III. El doctor **Joaquín Gumá y Herrera**, nieto de estos últimos ha solicitado la rehabilitación del condado de Lagunillas.

En esta pequeña relación genealógica de los Lagunillas, podemos observar, que durante la época colonial los principales cargos administrativos estaban en manos de las antiguas familias del país, así como también se demuestra que los nativos alcanzaban altas graduaciones en el Ejército y en la Real Armada.